

ENS 2013 EPREUVE D'HISTOIRE (FILIERE HISTOIRE II)
SUJET : LA TRAITE NEGRIERE

PROPOSITION D'INTRODUCTION

L'évolution sociale et économique en Europe au 15^e siècle et ses conséquences, la découverte de l'Amérique et ses corollaires vont plonger le monde et surtout l'Afrique dans un commerce odieux qui dure près de 4 siècles : c'est la traite négrière ou commerce des esclaves. D'origines diverses, cette traite pratiquée entre 3 continents (Europe, Afrique et Amérique) a eu de graves conséquences surtout pour l'Afrique. Heureusement pour l'humanité, certains philanthropes accompagnés par des hommes d'églises se sont insurgés mordicus contre cette pratique honteuse de vente ou d'achat d'êtres humains. Ainsi, nous sommes appelés à nous poser la question de savoir comment en

est on arriver à ce phénomène, quelles ont été ses manifestations, ses effets en comment a-t-on mis un terme à ce trafic humain ? La réponse à ce questionnement est une invite à analyser les origines, les manifestations, les conséquences et l'abolition des la traite des noirs.

PROPOSITION DU PLAN

I-UNE TRAITE AUX ORIGINES MULTIPLES

- A- L'évolution sociale et économique en Europe au 15^e siècle
- B- La découverte de l'Amérique et la création des grandes plantations

II-DEROULEMENT ET CONSEQUENCES DE LA TRAITE NEGRIERE

- A- Les manifestations de la traite négrière
- B- Un trafic aux conséquences remarquables

III-L'ABOLITION DE LA TRAITE NEGRIERE

- A- Moutl raisons à l'origine de l'abolition
- B- Les différentes étapes de l'abolition de la traite négrière

EXEMPLE DE CONCLUSION

Commerce d'achat et de vente des êtres humains, la traite négrière a bel et bien existé dans l'histoire de l'humanité. Elle tire ses origines de l'évolution sociale et économique en Europe avec la découverte de nouvelles techniques navales, le développement de l'esprit mercantile, à celle-ci vient se greffer la découverte de l'Amérique avec ses terres riches et vacantes et la création de vastes plantations dans le nouveau monde. Pratiquée sur les

côtes atlantiques d'Afrique, d'Amérique et d'Europe à travers un circuit triangulaire, la traite négrière reste et demeure un cauchemar pour les africains toute entière en raison du traumatisme qu'elle a causé chez ces derniers. L'Afrique est la principale victime de cette traite avec plus de 60 millions de déportés tandis que l'Europe et l'Amérique en sont les principaux bénéficiaires. Heureusement, certaines âmes sensibles vont tôt fait de dénoncer cette traite c'est le cas des hommes d'églises, mais aussi des philanthropes français, anglais, américains. Les européens sont accusés à tort ou à raison d'être les principaux responsables du commerce des noirs mais nous ne saurions dédouaner les chefs africains qui se sont pleinement investis dans la vente de leurs propres frères d'où cette célèbre phrase de Hegel : « Le noirs est le seul être qui a vendu son semblable »